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本身不鲜、 也没多少

营养价值的鱼翅何以

让人趋之若鹜？ 一言

以蔽之， 就因其是

“难得之货” 。
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【管理之道】

过早进入产能过剩

时代使得我国制造

业失去了发展试错

的机会，面临着发达

国家工业互联网和

工业 4.0 双重战略竞

争压力。

灵活的低成本模式将重塑中国制造业

周凯歌

德国

“

工业

4.0

”

将是制造业转型

的全球性机遇

，

尤其在

“

互联网

+

”

和

“

制造业转型升级

”

的双重推动之下

！

政府的关切

、

媒体的热议和学者

的研讨加快了我国对德国推进

“

工业

4.0

”

意图的解读

。

中国企业家们贪婪

地汲取关于

“

工业

4.0

”

各种解读的同

时

，

寻找企业突破方向以制定转型升

级线路图成为他们的紧要任务

。

中国在过去短短

30

年里就实现

了供不应求向供过于求的历史性转

换

，

主要商品进入过剩经济时代

。

随着

“

互联网

+

”

浪潮的兴起

，

产销之间实现

了有史以来的首次直接对话

，

消费者

的个性化需求得到释放

，

消费者参与

设计

、

生产的行为成为常态

。

数据取代

物资成为最有价值的生产资料

，

产销

衔接弥补了由于供应链不确定性所要

求的缓冲库存使得信息取代库存成为

可能

，

第二次工业革命以来的经典商

业模式与运营模式受到了空前挑战

。

德国

“

工业

4.0

”

的核心是通过信

息物理系统

（

CPS

）

实现智能工厂

，

依

靠德国制造业在技术

、

工艺

、

质量等领

域的极大优势实现产销无缝衔接的智

能供应链

，

最后形成对制造业商业模

式和运营模式的彻底转型升级

。

这是

德国各界对美国将基于互联网的技术

运用于工业应用

，

进而渗入制造业的

担忧和产业升级

。

全球制造业初步形

成了美国式工业互联网模式与德国智

能产业模式为代表的两极

。

我国虽然是世界上唯一拥有门类

齐全工业体系的国家

，

但与西方

200

多年建成的工业体系相比存在四基

（

核心基础零部件

、

先进基础工艺

、

关

键基础材料和产业技术基础

，

简称

“

四

基

”）

能力薄弱

、

制造业创新发展提升

难度较大等现状

。

过早进入产能过剩

时代使得我国制造业失去了发展试错

的机会

，

面临着发达国家工业互联网

和工业

4.0

双重战略竞争压力

。

如果说互联网思维强调的流量经

济与客户体验感实现了产销对接的信

息交互

，

那么工业互联网则是基于互

联网建立产品设计库和数据库进而进

入工业全流程管理环节

，

工业

4.0

则

是融合了产品智能化

、

设计虚拟化和

生产自动化实现客户定制需求的灵活

低成本响应

。

智能化产品的虚拟化设计

、

工业大

数据的便捷低成本使用使得工业经济

获取了腾飞的翅膀

，

在传统制造业管理

中被彼得

·

德鲁克先生视为管理最后黑

大陆的

“

供应链管理

”

具有了彻底优化与

管理的基础

。

长期以来企业对于供应链

的管理娴熟于采购

、

生产

、

物流等实物成

本

，

而对于失销

、

客户满意度

、

交期的弹

性

、

库存等市场响应成本只能采取

“

盲

人摸象

”

式的模糊管理

，

抑或通过各个

环节设置大量库存来弥补管理缺失

。

随

着消费者需求趋于双重个性化

：

产品属

性的个性化与交付环节的多变性

，

产业

经济进入产能过剩阶段后市场响应成

本远高于实物成本

，

制造业过去成功的

法宝成为现在突围的最大障碍

。

通过信

息化与高超的管理技巧获得短期成功

的个案掩盖不了巨大的存量浪费和消

费者的失望

。

“

工业

4.0

”

借助

“

互联网

+

”

技术的

发展

，

为制造业带来了商业模式与运

营模式的升级突破

。

物资只在需要的

时间和地点为价值最大化的客户需求

而生产

，

客户需求

、

产品设计

、

工艺流

程

、

供应链流程全部实现智能化

、

虚拟

化

，

一切生产活动与物资都具有了智

能识别能力

，

传统

“

生产是为了存量

”

进而造成巨大社会财富浪费和企业成

本堆积的模式不复存在

。

世间万物实

现互联互通

，

智能有序地进行超速度

排列组合

，

灵活低成本地实现消费者

超级豪华配置或基础功能型产品的需

求

。

看似无规则变化的消费者需求与

固定而僵化的制造流程实现了无缝衔

接

，

巨额存量成本得到了极大释放

。

美德两国根据各自优势提出了新

一轮制造业竞争的

“

工业

4.0

”

和

“

工业

互联网

”

战略

，

虽然出发点各异但是追

求的结果只有一个

：

灵活低成本地满

足客户多变需求

。

我国既不具备美国

的工业基础和覆盖全球的互联网优

势

，

也不具备德国制造工艺与智能制

造的基础

，

只有认清新一轮竞争的本

质

，

就有机会实现转型突破甚至取得

产业领先

。

针对过剩经济时代需求特点和中

国制造业发展现状

，

笔者认为

，

通过建

立交叉补贴的平台生态圈实现商业模

式升级

，

通过灵活低成本响应这一未来

智能供应链管理模式实现运营模式升

级

，

是中国制造业转型升级的路线图

。

（作者系制造业转型研究专家）

鱼翅何时开始名贵

黄波

众所周知

，《

金瓶梅

》

是从

《

水浒

传

》

的故事敷演开来的

。 《

水浒传

》

故

事既然发生在宋朝

，《

金瓶梅

》

当然也

只能以宋朝为背景了

，

但

《

金瓶梅

》

实

为明朝人写明朝生活

，

尽管作者搦管

之际

，

不时在小说中煞费苦心地拉扯

些史书中记载过的宋人宋事

，

然而一

不小心就会露出本朝人写本朝事的

“

马脚

”。

《

金瓶梅

》

第

55

回

，

史书中被称为

宋代大奸相的蔡京寿诞

，

西门庆备办

了许多贵重礼品进京拜贺

，

蔡京府的

大管家翟谦接风款待

，

对西门庆说了

一句

，“

都是珍馐美味

，

燕窝鱼翅绝好

下饭

，

只是没有龙肝凤髓

”。

小说中出现的是宋代奸相蔡京及

其奢侈享受的场景

，

但考证家说

，

作者

欲痛加针砭的实际是和蔡京地位相似

的明朝大奸臣严嵩

，

有人甚至举出了

严嵩事败时抄家的物资清单和

《

金瓶

梅

》

中写到的蔡京所收寿礼对比

，

认为

这些物质名目

“

诸多相类

”，

斩钉截铁

地声称

，“

这些不是小说明写蔡京而实

写严嵩的重要证据吗

”？

考证家严肃的精神让人敬佩

，

但

非要说小说中的蔡京就是严嵩

，

论据

还是太薄弱了一点

。

如果说小说中的

蔡京和严嵩有点相似

，

但贪污纳贿的

权贵哪个没有一点相通之处

？

小说家是不是借蔡京来写本朝权

贵严嵩

，

不是非认真考证不可的事情

，

尽可言人人殊

。

不过小说的确是在写

明朝人明朝事

，

从西门庆给蔡京拜寿

的细节中也确定无疑

，

最重要的证据

就是蔡京管家所说的

“

鱼翅

”。

鲨鱼身上的鱼鳍

，

包括背鳍

、

腹鳍

和尾鳍

，

经制作后成为

“

鱼翅

”，

再经烹

饪

，

遂成各种以鱼翅为原料的佳肴

，

当

下即使没见过没吃过的人们也知道它

的名贵

。

但鱼翅究竟何时成为中国人

食材的呢

？

似乎是在宋朝

，

但需要注意

者有两点

，

一是宋人并不把它视为多

么名贵的东西

，

二是宋人不叫

“

鱼翅

”，

而是称之为

“

沙鱼线

”，

一本记载南宋

人生活风俗的笔记

《

西湖老人繁盛录

》

在描述杭州各类肴品时就提到了

“

沙

鱼线

”。

鱼翅变得名贵起来而且日益成为

身份之象征是在什么时候

？

据晚清改

革派政论家汪康年所著的

《

笔记

》，“

鱼

翅

，

自明以来始为珍品

。

宴客无之

，

则

客以为慢

。

顾庖人为此未必尽得法

，

大

约闽粤人最擅长

，

次则河南

。

前时

，

闽

之京官四人

，

为食鱼翅之盛会

。

其法

，

以一百六十金购上等鱼翅

，

复剔选再

四

，

而平铺于蒸笼

，

蒸之极烂

。

又以火

腿四肘

、

鸡四只

，

亦精造

；

火腿去爪

，

去

滴油

，

去骨

，

鸡去腹中物

，

去爪翼

，

煮极

融化

，

而漉取其汁

，

则又以火腿

、

鸡

、

鸭

各四

，

再以前汁煮之

，

并撤去其油

，

使

极精腴

。

乃以蒸烂之鱼翅入之

，

味之鲜

美

，

盖平常所无

。

闻所费并各物及犒赏

庖丁

，

人计之约用三百余金

，

是亦古今

食谱中之豪举也

。 ”

正是从明朝开始

，

鱼翅身价开始倍增

，

并且愈演愈烈

，

甚

至有了

“

无翅不成席

”

之一说

。

然而在真正的美食家眼里

，

鱼翅

却是被鄙薄的对象

。

以编

《

清稗类钞

》

而出名的徐珂曾经说过

：“

鱼翅非隽

味

，

嗜之者真肉食之鄙夫也

。 ”

当代名

作家汪曾祺以知味著称

，

他也在文章

中写道

，“

大菜

，

我做不了

。

我到海南

岛去

，

东道主送了我好些鱼翅

，

我放

在那里一直没有动

，

因为不知道怎么

做

。 ”

美食家鄙薄鱼翅有现成的理由

，

一是鱼翅本身不鲜

，

原是一道借味菜

，

烹调时必须加上配料

，

如禽畜肉和虾

等与鱼翅配烹

，

才能赋予鲜美之味

；

二

是根据现代营养学

，

鱼翅的干品虽含

有蛋白质高达百分八十以上

，

但缺少

色氨酸

，

属不完全蛋白质

，

吃了以后对

人体并不能发挥作用

。

本身不鲜

、

也没多少营养价值的

鱼翅何以让人趋之若鹜

？

一言以蔽之

，

就因其是

“

难得之货

”。

老子曰

“

不贵难

得之货

”，

但那是道家的生活态度

。

唯

因为难得

，

所以才越发名贵

，

越容易成

为人们眼中的身份之象征

。

当蔡京管家一本正经地炫耀

“

燕

窝鱼翅绝好下饭

”

的时候

，

真懂美食的

人 读 至 此 处 可 能 会 忍 俊 不 禁

。

（作者系湖北杂文家）

请先准备好棒子

木木

玉不琢

，

不成器

。

此言不谬

。

在这个雕琢过程中

，

有两个关键

节点需要注意

：

其一

，

一定要大处着

眼

，

小处着手

，

二者缺一不可

；

只盯死

了大处

，

小处浮皮潦草地应付

，

或者不

顾全局

，

只抓住细节钻牛角尖

，

显然都

不行

。

其二

，

这一定是一个充满痛苦的

过程

，

需要认真准备和应对

；

也是

，

切

磋

、

琢磨

，

切去

、

磨掉的都是血肉

，

想不

痛苦

，

估计也真难

，

不但被琢者痛苦

，

琢者也痛苦

。

只要把握住了这两个关

节点

，

所有的事情往往都好办

。

不过

，

知易行难

。

尤其对中国人而

言

，

要想彻底改掉善于大处着眼

、

耻于

小处着手的老毛病

，

还真是有点儿难

；

再加上当代中国人的痛点

，

似乎有越

来越低的趋势

，

被琢者与琢者的忍耐

之心

、

敬畏之心

，

打折打得厉害

，

于是

，

做出来的东西

、

干出来的事儿

，

许多时

候就经不住琢磨

，

更摆不上台面

。

比如

，

校园暴力屡禁不绝

，

就很能

说明问题

。

校园暴力在教育者

、

管理者

、

执法

者眼里

，

大约从来就属于鸡毛蒜皮的

小事

，

用不着劳师动众地严阵以待

。

而

最终的结果

，

就难免形成一个死循环

，

小事没人管

，

等到由量变而质变地成

了大事

，

天下哗然那么一下下

，

完了也

就完了

，

用不了多长时间

，

又回到原

点

。

老毛病了

。

上个月

，

贵州毕节纳雍县

，

在曙光

中学八年级就读的郑雄

，

被多名同学

强行拉出学校

，

在校旁小巷内遭围殴

致死

。

围住自己的同学拳打脚踢并置

其于死地者

，

可以肯定

，

没有一个善

类

，

即使那些站在一边围观而没有亲

自动手者

，

亦绝非善类

。

这些人估计平

常就霸道惯了

，

欺负人的

“

小事儿

”

没

少干

。

大约是干得太顺手了

，

这次

，

终

于小事变成了大事

。

“

人之初

，

性本善

”，

没有人一生下

来就是流氓

、

坏蛋

，

由善而恶

，

由好而

坏

，

都有一个过程

。

在这个过程中

，

面

对初恶

、

小恶

，

没人管或者都不屑于

管

，

无疑就给这个过程添加了催化剂

。

等到恶成了潜意识

、

成了习惯

，

再想

管

，

估计就有点儿晚

，

到了这个时候

，

往往也管不住

，

或者没人敢管了

。

形成

这种习惯的人踏入社会

，

会给社会造

成什么影响

，

大约用不着怎么绞脑汁

，

也想象得出来

。

要杜绝类似的惨剧再度发生

，

显

然需要方方面面认真对待校园暴力

，

不把小事儿当小事

，

大事要发生估计

也很难

。

在这方面

，

不妨可以好好学学

别国的经验

。

今年的

3

月

30

日

，

在美国洛杉

矶

，

中国留学生刘怡然被十几个中国

同学拘禁

、

侮辱

、

围殴

、

折磨

。

案件发生

后

，

打人者被抓

，

几个在逃的也遭到通

缉

。

6

月

18

日

，

该案已正式在法院开

庭审理

。

据律师介绍

，

几名被告人或将

面临

“

终身监禁

”

的严重后果

；

根据加

州刑法

，

即使开车

、

望风的从犯

，

也将

得到同罪处罚的结局

。

这起案件发生后

，

洛杉矶司法界

的反应

，

很有点儿出乎某些中国人的

预料

，

类似的案子

，

在中国的惯常结局

往往是大事化小

、

小事化了

。

既然人们

都不把这种事儿当事

，

那么这种事就

会不断地爆出来

，

刺激人们的神经

。

美

国司法界的做法

，

显然

“

他山之石

，

可

以攻玉

”。

只有方方面面

、

尤其各级执

法者把社会每一个个体的被侵害当成

大事来认真对待

，

校园暴力屡禁不绝

的态势才能有一个根本性的改观

。

如果小事儿一露头

，

马上人人喊

打

，

而且还能从天上抡过去一棒子

，

让

作小恶者产生刻骨铭心的痛

，

最终的

结果

，

估计就很难出大事

。

这才是治病

救人的正道

，

世事大多如此

，

不惟校园

暴力这样

，

对待一切违规违法行为

，

都

有效

。

中国资本市场是各种利益汇集

之地

，

面对巨大的诱惑

，

有人就难免要

动一动小心眼儿

，

为了市场的健康发

展计

，

需要监管者提前准备好棒子

，

而

且不能心太软

。

（

作者系证券时报记者

）

【缘木求鱼】

为了市场的健康发

展计，需要监管者提

前准备好棒子，而且

不能心太软。

� � � � 在微信的海洋里

采撷最精彩的浪花

伟大公司不应被华尔街牵着鼻子走

向松祚：抛弃股价

和市值最大化诱惑

当今世界能够不被

“

华尔街

”

牵

着鼻子走的企业家越来越少

，

原因是

人类经济体系已经演变成为全球金

融资本主义

，

这是人类经济一个非常

不幸的发展和演化

。

在全球金融资本

主义时代里

，

企业的经营目标已经不

是利润最大化而是市值最大化了

。

不

久前笔者出版新书

《

新资本论

》，

副标

题就是

“

全球金融资本主义的兴起

、

危机和救赎

”，

全书主题之一就是阐

述市值最大化理念主导下的全球经

济和金融新格局

。

纵观今日全球经

济

，

市值最大化理念已经被推向极

端

，

越来越多的企业单纯盲目追求市

值最大化

，

信奉市值就是一切

，

市值

成为衡量企业成功的最重要标准

。

好

多企业为了推高股价和市值不择手

段

，

制造故事

、

编造新闻

、

篡改财务

、

操控股价

、

内幕交易

。

结果是企业股

价和市值的虚拟泡沫越吹越大

，

核心

技术和核心竞争力却空空如也

，

最终

受害者不仅仅是股票投资者

，

而是整

个国家经济和创新活力

。

最近中国大陆股市的大起大落与

盲目的市值最大化理念也有密切关

系

。

从这个意义上说

，

中国企业家挣脱

“

华尔街

”

股市游戏规则的束缚

、

抛弃

股价和市值最大化的诱惑

、

全副身心

集中精力发展真正能够屹立世界傲视

群雄的核心竞争力

，

就显得尤为重要

。

梁建章：救市不如救人

由于产能过剩

，

中国现在很少有

传统行业能获得超过

10%

的回报率

，

但是人力资本的投入的回报率却高于

10%

，

这是我前几年对很多国家的教

育回报率的分析得出的结论

。

所以与

其强力干预股市来救市

，

不如加大人

力资源的投入

，

这包括加大教育和健

康的投入

，

放开民营资本进入教育和

健康领域

。

同时

，

尽快全面放开生育政

策

，

乃至鼓励生育

，

尽快把生育率恢复

到接近更替水平

。

如果中国从现在就开始推出鼓励

生育的政策

，

而且出现最乐观的一种

局面

，

即生育率从目前

1.4

左右的水

平回到

2.1

左右的更替生育率

，

那么

每年的新出生人口可以增加

1000

万

左右

，

恢复到

1980

年代的水平

，

增加

的

1000

万人口本身就是对于本国消

费的极大刺激

，

按照每个孩子每年带

来

3

万元消费来计算

，

那么每年新增

的消费就是

3000

亿元

。

除此之外

，

伴

随着新生人口数量的增加

，

房屋

、

教育

和基础设施等领域内的民间和政府的

投资都会得到提升

，

因此在最开始的

5

年

~10

年里

，

每年可能额外增加

9000

亿元的投入

。

将以上两项预期数

据相加

，

1.2

万亿元相当于中国

GDP

额外增长

2%

左右的水平

。

如果中国暂时并不推出鼓励生育

的政策

，

只是立即全面放开二孩生育

，

每年可增长

200

万新生人口

，

按照比

例换算

，

对于

GDP

的拉动效果大概

在

0.4%

左右

。

但即便是这种不算太理

想的方案

，

也将有助于中国经济实现

“

保

7

”

的目标

，

同样会给股市的投资

者们带来进一步放开的信心

。

只要信

心回来了

，

资金也就回来了

，

行情也就

起来了

。


